
令和３年 黒部市教育委員会 12月定例会 議事録 
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令和３年12月23日（木）午後３時00分～午後４時20分 

黒部市役所201会議室 

 

教 育 長 中  義文 

教育委員 雪山 俊隆（教育長職務代理者） 

教育委員 紙谷 真紀 

教育委員 浅野 詠子 

教育部長                 高野  晋 

学校教育課長・学校給食センター所長    林  茂行 

生涯学習文化課長             中湊 栄治 

スポーツ課長               橋本 正則 

図書館長                 寺林 佳子 

こども支援課長              島田 恭宏 

学校教育班長               平田  恩 

学校教育課主幹              舘野 敬子 

生涯学習文化課主幹            高野 正規 

学校給食センター主幹           松平真由美 

学校教育課長補佐             前林 丈雄 

 

なし 

 

（会議冒頭「市民憲章」朗唱） 

 

只今から、黒部市教育委員会12月定例会を開会します。「議事録の署名について」は、

私が署名します。ここで、前回の会議で質問等がありました項目について、補足説明が

あります。 

 

 浦山駅で児童がホームから転落した事故についてですが、浦山駅に配置している誘導

員は市で委託して配置しています。誘導員は富山地方鉄道の元社員で、児童の安全確認

を行っています。下校時刻に合わせて配置しており、特に低学年の児童の電車の乗り降

りについて安全を確保することとしています。今回の事故を受け、富山地方鉄道におい

ては運転手によるモニター確認等の徹底を行うことと、誘導員は児童の乗り降りまで一

緒に付いていき確認を行うことを徹底することとしています。あわせて、事故にあった

児童の現在の様子ですが、本人には特に問題は見られないとのことです。雨の日やこれ

から雪も降ってくることになりますので、天気が悪い日は母親が送迎をされるとのこと

です。ただし、晴れた日は親御さんとしてはできるだけ電車で登下校させたいとのこと

です。一緒に登下校している児童、友達も何人かいますので、子どもたちにはお互いに

電車の乗り降りに関して注意を呼び掛けながら登下校をするよう安全指導の徹底を行っ

ていると聞いています。補足説明は以上です。 

 

 11月の議事録における班長の説明の中に「富山地方鉄道は、誘導員等にもしっかりと」

との記載がありますが、この記載だと富山地方鉄道が誘導員を配置していると思われか

ねないため、市が誘導員を配置していることとその後の状況等について補足説明をしま

した。前回の会議に関する報告は以上ですが、「11月定例会の議事録」について、訂正・

質問等がありましたらお願いします。 

 

（質問なし） 



 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 特にないようでありますので、記載のとおりとして議事録に署名することとします。 

 次に教育長報告をいたします。 

 

１ 所管事業の状況報告について（行事等） 

(1) 12月 ７日(火) スクールミーティング（市役所201～203） 

 

２ 出席した会議等の概要報告について 

(1) 11月29日(月) 令和３年度第２回管内市町村教育委員会教育長会議 

（富山県森林水産会館） 

(2) 12月10日(金) 第39回カーター記念黒部名水マラソン第１回実行委員会（市役所） 

(3) 12月20日(月) 黒部市姉妹都市事業推進委員会（市役所201～203） 

 

３ 所管事務に関する問題・情報等について（児童・生徒の安全･安心に関すること） 

〔前回会議以降、今回会議までの間〕 

(1) 児童・生徒の交通事故等 

○交通事故（１件） 

○その他の事故等（５件） 

(2) 不審者情報等（なし） 

(3) 鳥獣出没情報（なし） 

(4) いじめの認知件数及び指導の経過（11月報告分） 

①小学校（新規認知件数５、指導中13、解消０） 

②中学校（新規認知件数２、指導中４、解消０） 

(5) 令和３年度在籍児童・生徒・園児数及び学級数（令和３年12月１日現在） 

①小学校 児童数2,029人（前月比 同数） 

②中学校 生徒数1,070人（前月比 同数） 

③幼稚園 園児数00 51人（前月比 同数）※こども園含む 

(6) 新型コロナウイルス感染症関連情報 

［教育委員会所管施設・学校行事等の対応］ 

 ○特になし 

 

以上、教育長報告としますが、質問がありましたらお願いします。 

 

前回の定例会においても、目の事故への対応について話したところです。今回の報告

では対応がしっかり行われたことは分かりますが、目の事故があまりにも多すぎると思

いました。なぜ、このように目の事故が多く発生したのかと考えていたのですが、ほか

には切り傷、打撲、骨折等の怪我がある中で、目の怪我がとても多いのは、子どもたち

はもしかすると目をつぶることができなくなった、あるいは危ないと思ったときに目を

閉じることが遅くなったのか、ということを考えてしまいました。なぜこのような話を

するかというと、以前に、運動が得意ではない子どもについて、10年ほど前の話になり

ますが、運動が苦手な子どものところにボールが投げられ、周りの人も気づいた時には、

その子は目をつぶることもなく、ボールを顔面で受け止めていました。その子は眼球損

傷となり、大きな怪我となった事案を聞かされました。人間として反応する力が低下し

ているのではないかと不安を覚えたことを思い出しました。子どもたちが自分の目を守

るということに対しての気づきや予防ができなかったのだろうかということがとても気

になっています。果たして、子どもたちの運動能力や生活に必要な能力がどこまで育っ

ていて、どこからが未発達であるのか、感想としてですが、少し不安を感じました。 

 

 どこまで育っているかというのはなかなか測れないと思いますが、目の怪我が多い報

告内容ですが、握力や走力といった点だけでなく、自分で防御するという危機管理の点

で弱まっているのではないかとの話であったと思います。 
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教育長 

 

 

 確かに、今回は目の怪我が多いと感じています。運動能力に関しては、学校からも、

コロナ禍が続き体力テスト等の結果からも体力低下の傾向が見られるとの話もありま

す。体力強化について、体育の時間を中心にどのように進めていくか、校長会でも話題

に出たところです。今後どのように取り組むか、各学校で検討している状況です。 

 

 調整力というのは小学校に入ってからではやや後期というか遅いという意見がありま

す。どちらかと言えば、幼児の教育という時期において、子どもの身体の発達、あるい

は神経の発達が促されなければならない部分であると思いますので、教育委員会の管轄

外になるかとは思いますが、早く手を打つべきではないかと思っています。 

 

 今、このような話題になりましたので、例えば、皆さんが学校時代にドッジボールを

していた時のルールを振り返ってみてください。現在のドッジボールは首より上に当た

った場合はセーフ、反則ということになります。ドッジボールをして、しゃがんだり、

横に動いたりする中で、顔に当てないように投げるというのはかなり難しいと思います。

つまり、子どもたちは首から上というのはルールでガードされていることになります。

このようなことも影響しているかもしれません。また、報告において視力の話もありま

したが、学校で行っている視力検査はランドルト環といいますが、0.8 や 0.9 といった

検査結果ではなく、Ａ判定、Ｂ判定といった括りで行われています。目というものにつ

いて、昔ほどは、1.0 だったものが 0.8 になったというような、そのような意識がなく

なってきているかもしれません。Ａにも範囲はありますが、その範囲に注意して対応す

ることが大切だと思います。 

 

 目に関して気になっていることがあり、子どもの近視がとても増えているのではない

かと思っています。そのことについて、検査というかアンケートを取るなど、実態把握

をしているのでしょうか。 

 

直接近視に特化したアンケート調査等は行っていません。特化してはいませんが、健

康状態を把握するための県の「ゲンキッズ」や、本市の子どもたちは「マイヘルス」と

いう小学校１年からの成長の記録、諸検査の記録を記載して進級するようになっていま

す。それらにおいて視力低下、近視の把握を行っているほか、校医による健診に基づく

受診カードの配付や診察結果の確認等について、養護教諭が中心となって対応していま

す。現在の状況について、特別近視が多いかどうかは、直近の数値は分かりませんが、

眼鏡をかける子どもは多くなっています。 

 

 眼鏡をかける子どもはすごく多くなっています。それと、やはり外遊びが減っている

こととの比例も言われていますので、遊びでのルールを知る機会がないということと眼

鏡を小さい時からかけるというのは、遠くを見て遊ぶことがないという環境というとこ

ろと少しリンクさせて調査ができればよいと思います。遊びの中でルールを学ぶ機会に

ついて、私達の時代にはあったのですが、もしかしたら現在は機会がないのではと少し

気になるところです。 

 

 遊びのルールについてしっかり対応したいと思います。また、以前は、各学校で二時

間目と三時間目の間に「山の景色をずっと１分間見ましょう」ということで、目の視力

低下や病気の予防を目的に、力を入れて取り組んだこともあります。今後、そのような

実践例があれば、一律には難しいですが、各学校に紹介したいと思います。 

 

 よろしくお願いします。 

 

 次に、「５ 報告」に移ります。はじめに、「報告第１号 黒部市議会12月定例会にお

いて議決された教育委員会関係議案」について報告願います。 



 

担当課長 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

教育部長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 担当課長による説明 

Ⅰ 黒部市東布施地区防災コミュニティセンター条例の制定について（議案第 80号） 

   → 生涯学習文化課長 説明 

Ⅱ 黒部市認定こども園条例の制定について（議案第81号） 

   → こども支援課長 説明 

Ⅲ 黒部市保育所条例及び黒部市立学校設置条例の一部改正について（議案第 84号） 

    → こども支援課長 説明 

 

 質問がありましたら、お願いします。（なし） 

 次に、「報告第２号 黒部市議会 12 月定例会一般質問・答弁要旨（教育委員会関係）

について」報告願います。 

 

 それでは、「報告第２号 黒部市議会 12 月定例会一般質問・答弁要旨（教育委員会関

係）について」ご説明します。市議会12月定例会での教育委員会関係の質問については、

会派の代表１名、個人６名から計19項目の質問が出されたところです。簡単ではありま

すが、順にご説明します。（以下、質問議員等） 

 

 質問議員等：代表質問 自民同志会 谷村一成議員 

 質問事項 ：小学校再編について 項目２件 

 

 質問議員等：辻泰久議員 

 質問事項 ：オリンピックアーチェリーインド代表チームとの今後の交流について 

項目１件 

 

 質問議員等：金屋栄次議員 

 質問事項 ：黒部市を通る富山湾岸道路の観光活用について 項目１件 

 

 質問議員等：大辻菊美議員 

 質問事項 ：地域の宝(こども)を犯罪から守るための取り組みについて 項目３件 

 

 質問議員等：柳田守議員 

 質問事項 ：(仮称)くろべ市民交流センターと関連施設等について 項目５件 

 

 質問議員等：小柳勇人議員 

 質問事項 ：総合振興計画など本市の投資について 項目４件 

 

 質問議員等：中野得雄議員 

 質問事項 ：ＫＵＲＯＢＥ型地域部活動の現状等について 項目３件 

 

 説明は以上です。 

 

 今ほどの説明については、12月定例会において答弁した内容となります。 

次に、「報告第３号 課等の事業報告（経過・予定）について」報告願います。 

 

〔経過事業〕 

○11月26日 黒部市総合教育会議 

○11月29日 令和３年度第２回管内市町村教育委員会教育長会議 

○12月 ７日 スクールミーティング 

 

〔予定事業〕 



 

 

 

 

生涯学習文化課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

スポーツ課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

図書館長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

学校給食センター所長 

 

 

 

 

 

 

 

 

こども支援課長 

 

 

 

○12月24日 小中学校２学期終業式 

○１月 ７日 令和４年賀詞交歓「新年を寿ぐ会」 

○１月11日 小中学校３学期始業式 

 

〔経過事業〕 

○12月 ３日 第３回成人式実行委員会 

○12月 ５日 澤ファミリーの“あったか～い♨”コンサート 

 

〔予定事業〕 

○１月 ９日 令和４年黒部市成人式 

○１月22日 文化財防火デー消防訓練 

○１月29日 令和３年度生涯学習フェスティバル(～30日) 

 

〔経過事業〕 

○11月27日 姉妹都市スポーツ交流事業根室市選手団派遣(～29日) 

○12月 １日 第２回ＫＵＲＯＢＥ型地域部活動あり方検討会 

○12月 ４日 ＫＵＲＯＢＥアクアフェアリーズ Ｖ１リーグホームゲーム 

（vs トヨタ車体クインシーズ（４日、５日両日同一カード）） 

○12月10日 第39回カーター記念黒部名水マラソン第１回実行委員会 

○12月18日 オリンピアン招聘事業(～19日) 

       (東京2020オリンピックアーチェリー競技銅メダリスト 古川高晴選手 

によるアーチェリー教室・講演会) 

 

（予定事業） 

○１月 ６日 第39回黒部名水マラソン一般申込受付開始(～２月28日) 

 

※第39回黒部名水マラソン開催方針等について説明 

 

〔経過事業〕 

○11月30日 図書館見学(生活科)桜井小学校 

○12月 １日 黒部市図書館協議会先進地視察 

○12月 １日 「この際、捨てる！～捨ててすっきり新年を～」展(～１月30日) 

○12月 ２日 図書館見学(生活科)桜井小学校 

 

〔予定事業〕 

○１月 ５日 「福を呼ぼう！新年初笑い本」(～30日) 

○１月 ８日 「絵本で落語」展(～30日) 

 

〔経過事業〕 

○12月10日 黒部地場産学校給食の日(第５回) 

○12月23日 ２学期学校給食終了(幼稚園、小学校) 

 

〔予定事業〕 

○12月24日 ２学期学校給食終了(中学校) 

○１月11日 ３学期給食開始 

○１月26日 学校給食研修会 

 

〔経過事業〕 

○12月 ２日 保育参観(４歳児)【生地こども園】【石田こども園】 

○12月 ３日 保育参観(３・５歳児)【生地こども園】【石田こども園】 

○12月 ３日 生活発表会【さくら幼稚園】 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

○12月 ７日 もちつき【石田こども園】 

○12月 ８日 もちつき【さくら幼稚園】【生地こども園】 

○12月 ８日 個別懇談会(～10日)【石田こども園】 

○12月13日 個別懇談会(～15日)【さくら幼稚園】 

○12月22日 クリスマス会【さくら幼稚園】 

○12月23日 クリスマス会【生地こども園】【石田こども園】 

 

〔予定事業〕 

○12月24日 ２学期終業式 

○１月11日 ３学期始業式 

○１月19日 吉田科学館工作(さくら幼稚園・年長児) 

○１月21日 伝承遊び(祖父母参加)【生地こども園】 

○１月25日 お別れ遠足(石田こども園・年長児) 

 

 各課等の事業報告について質問がありましたら、お願いします。（なし） 

 本日予定しておりました報告事項は以上です。全体を通して、追加等や資料以外のこ

とも含めて、何かありますでしょうか。（なし） 

次に、「６ 連絡事項等」についてお願いします。 

 

 （今後の日程について確認） 

 

○教育委員会１月定例会    【日時】１月28日(金) 午後１時30分 

               【会場】201会議室 

○教育委員会２月定例会    【日時】２月24日(木) 午後１時30分 

               【会場】203会議室 

○伝承芸能・伝承技術士認定式 【日時】２月25日(金) 午後３時00分 

               【会場】コラーレ 

○令和３年度教育文化表彰式  【日時】２月25日(金) 午後４時00分 

               【会場】コラーレ 

 

 事務局から日程等について説明がありましたが、委員には日程調整をよろしくお願い

します。 

 以上で、本日の会議を終わります。ありがとうございました。 

 

 

 上記、議事録の正確なることを証するために、次に署名する。 

 

 令和４年１月28日 

  署名人 黒部市教育委員会 教育長  中   義 文 

 


